

IESMBA

Area: Historia Argentina y latinoamericana siglos XIX y XX

Curso: 2 año Artes Visuales

Docente: Browarski, Javier

Email: javiercolumnasocial@gmail.com

Fecha de entrega: 30 de Octubre de 2020

1880-1916 El Estado oligárquico-liberal

EL RÉGIMEN OLIGÁRQUICO DE GOBIERNO

Los grupos dirigentes liberales se constituyeron en una minoría de notables que acaparó el poder político y económico durante todo el periodo 1880-1916. Esta minoría privilegiada legitimó su poder político en su poder económico, su educación y preparación para el ejercicio del gobierno. En este sentido constituyeron una verdadera oligarquía (del griego: gobierno de unos pocos), es decir, una forma de gobierno en la que una minoría concentra el poder político y económico. En Argentina, se trataba de un reducido grupo de terratenientes que ejercieron el gobierno de manera exclusiva, montando un aparato político que aseguraba el acceso a los cargos de gobierno y de la administración pública a los integrantes del Partido Autonomista Nacional (PAN).

Los miembros del PAN en general compartían el ideario liberal y estaban convencidos de que el orden político y el poder del Estado constituían los requisitos indispensables para lograr el desarrollo del país. Influenciados por las corrientes ideológicas extranjeras, en

especial el positivismo, tenían confianza en el “progreso indefinido” que veían plasmado

en la gran expansión económica del momento. El régimen oligárquico fue conjuntamente liberal y conservador. Fue liberal en el sentido que impulsó al máximo la concreción de los ideales del liberalismo en la economía (el librecambio) y en la sociedad civil (garantizaba el ejercicio de derechos civiles y garantías constitucionales). Pero, al mismo tiempo, la clase gobernante se manifestó profundamente conservadora en el ámbito político, manteniendo la restricción de los derechos políticos de los ciudadanos y negando la participación política a amplios sectores de la población.

Al grupo de funcionarios que ocuparon los principales cargos del estado se los conoció con el nombre generación del ochenta puesto que compartieron principios fundamentales del positivismo. El lema de Julio Argentino Roca (jefe del PAN y presidente entre 1880-1886 y entre 1898-1904) era paz y administración. Proponía controlar todo conflicto político y detener los intentos revolucionarios, además de llevar adelante los ideales de progreso y enriquecimiento que habían sido delineados años atrás.

El régimen de gobierno oligárquico que se instauró en el poder a partir de la presidencia de Julio Argentino Roca en 1880, consolidó su predominio político a través del control sobre el acceso a los cargos de gobierno y la práctica del fraude electoral. La minoría oligárquica nucleada en el PAN controlaba la sucesión presidencial, de modo tal que el funcionario saliente designaba a quien le sucedería en el cargo con el consentimiento del grupo más poderoso de la oligarquía, impidiendo el acceso de candidatos opositores a los cargos legislativos y asegurándose que el Colegio Electoral -encargado de la elección indirecta del presidente y vicepresidente- estuviera integrado por hombres de su confianza. El mecanismo por excelencia utilizado por el sector dominante para conservar el poder en forma exclusiva, fue el fraude electoral. El voto no era

IESMBA

Area: Historia Argentina y latinoamericana siglos XIX y XX

Curso: 2 año Artes Visuales

Docente: Browarski, Javier

Email: javiercolumnasocial@gmail.com

Fecha de entrega: 30 de Octubre de 2020

secreto ni obligatorio, por el contrario: era cantado, optativo e indirecto. Esto hacía que la mayor parte de la población no concurrieran a sufragar y se mantuviera indiferente a los comicios, que por otra parte estaban plagados de fraude y vicios. Generalmente, quienes votaban estaban vinculados con algún caudillo local, conectado a su vez con dirigentes políticos nacionales o provinciales. La oligarquía gobernante influía en los comicios de diversas maneras: era habitual la compra de sufragios, la repetición del voto, las amenazas y presiones sobre los votantes e incluso el uso de la violencia para impedir a miembros de sectores opositores al gobierno acercarse a las mesas electorales.

LA ARGENTINA AGROEXPORTADORA

Hacia 1880 la Argentina estaba preparada para adaptarse a un mundo en plena transformación y expansión. Se produjo un importante crecimiento económico acompañado de la modernización del aparato productivo orientado a la exportación de productos agropecuarios, hacia 1882 se instalaron los primeros frigoríficos de capitales británicos y norteamericanos. Comienza el período de inmigración masiva, que atraerá a grandes contingentes de europeos hacia el Río de la Plata hasta entrado el siglo XX. Se la conoce como etapa agroexportadora, es decir, centrada en un modelo económico que tenía como base la producción agropecuaria para la exportación. La Argentina inició en este período una etapa de crecimiento espectacular que recién habría de cerrarse en 1930.

En Argentina, el modelo agroexportador se apoyaba en una política liberal

(librecambista) mediante la cual, el país, debía incluirse en la división internacional del trabajo como periferia capitalista, exportadora de cereales, lanas y carnes y debía comprar las manufacturas producidas por los centros capitalistas europeos. Los beneficios económicos se dieron principalmente en la pampa húmeda donde aumentó considerablemente el área sembrada con maíz, trigo, lino y alfalfa. Además, se refinaron las razas de ganado lanar y vacuno y se alambraron y dividieron los campos.

También se desarrolló la región conocida como pampa gringa (que ocupaba parte de Santa Fé, Córdoba y Entre Ríos) que fue la zona de ocupación de los inmigrantes. Esta región producía cereales, trigo y maíz. La cría de ganado lechero permitió que la zona se convirtiera también en productora de leche. Con el ferrocarril, Córdoba recobraría su posición denudado de caminos porque comunica el noroeste y el oeste del país con el puerto de Buenos Aires. La producción de cereales creció hasta 1920, Argentina era el primer exportador de lino y maíz del mundo y el segundo de trigo, por esta razón se la denominaría "granero del mundo".

En este contexto, la región más dinámica fue la pampa. Buenos Aires se convirtió en el punto de conexión con el exterior y a partir de allí se estructuró una red de intercambio donde los beneficios comerciales quedaban sólo en ese sector. El esquema agroexportador, valorizó la parte de las provincias que tenían condiciones aptas para el tipo de producción requerida por el mercado internacional. La otra Argentina, la del Interior, quedó desarticulada, estancada y en decadencia económica. Ocupó un papel muy secundario dentro de este esquema, sus producciones, que antes se canalizaban en los mercados regionales, se vieron arrasadas por la competencia de los productos extranjeros. En este modelo económico, solo mantuvieron un

IESMBA

Area: Historia Argentina y latinoamericana siglos XIX y XX

Curso: 2 año Artes Visuales

Docente: Browarski, Javier

Email: javiercolumnasocial@gmail.com

Fecha de entrega: 30 de Octubre de 2020

desarrollo estable: la planicie tucumana y cuyo, que se insertaron con cultivos industriales como la vid y la caña de azúcar.

Guía de Lectura

- 1) Definir Oligarquía, terrateniente, elite
- 2) Explicar por qué el régimen implementado por la generación del '80 es a la vez liberal y conservador.
- 3) ¿Cuáles eran los mecanismos que desarrolló la oligarquía nucleada en el PAN para perpetuarse en el poder?
- 4) ¿Cómo se incorpora la Argentina a la división internacional del trabajo y con qué modelo? Explicar cómo funcionaba.
- 5) ¿A qué regiones beneficiaba el modelo económico adoptado por la clase dominante? ¿Por qué?

Vivir en Buenos Aires: contrastes

Hacia 1904 el ministro del interior, Joaquín V González, elevó el informe del médico higienista Bialeff Massé, al presidente Roca, acerca de la situación de la clase obrera argentina. Allí denunciaba la situación de los sectores populares, convencido de que las malas condiciones de vida y laborales eran causas directas de lo que la clase dominante definía como la cuestión social.

Una de las características más significativas de las casas de inquilinato era el elevado índice de hacinamiento, ligado a las notorias deficiencias sanitarias. "Si bien las cifras proporcionadas por las estadísticas censales señalan una media de tres a cuatro personas por cuarto, éstas no expresan las diversas gamas de situaciones que se dieron en la realidad cotidiana de los conventillos. Los numerosos informes realizados por los médicos higienistas en las décadas del setenta y el ochenta y las publicaciones del diario La Prensa ilustran acerca de habitaciones sin aire y sin luz por carecer de ventanas, de cuatro o cinco metros por lado, ocupadas por más de media docena de personas; o como la situación que denunció un inspector del Departamento Nacional de Trabajo, que en 1907 encontró una pieza habitada por una familia de once miembros: los padres y sus nueve hijos.

Esas mismas habitaciones en donde vivían -comían y dormían- amontonados, casi sin lugar para moverse, se convertían en improvisados talleres en los que costureras, planchadoras, armadoras y sastres se integraban al tan mal remunerado sistema de "trabajo a domicilio". El hacinamiento se vio agravado por el precario y a veces inexistente servicio sanitario de los conventillos, lo cual generó que estas casas se convirtieran en verdaderos focos de irradiación de las enfermedades

IESMBA

Area: Historia Argentina y latinoamericana siglos XIX y XX

Curso: 2 año Artes Visuales

Docente: Browarski, Javier

Email: javiercolumnasocial@gmail.com

Fecha de entrega: 30 de Octubre de 2020

infectocontagiosas. La instalación de agua corriente y redes cloacales a partir de los años ochenta benefició sin duda a los inquilinatos. No obstante, en 1904, el censo municipal registró un dato revelador de la precariedad en que vivía un gran número de inquilinos: el 22% de los conventillos de la ciudad de Buenos Aires no poseían baños - duchas y letrinas- de ninguna clase. (...) La carencia de cocinas obligaba a los inquilinos a usar braseros, que se encendían en los patios junto a las puertas de las piezas; de esta manera no era difícil que a la hora del almuerzo o de la cena estuvieran encendidos en el mismo patio 25 o 30 braseros. Los problemas se acrecentaban los días de lluvia, pues los inquilinos, violando las reglamentaciones no tenían otra alternativa que cocinar dentro de los cuartos." (Tomado de: Juan Suriano, "El conventillo". En

Movimiento sociales. La huelga de los inquilinos lié 1907. Prólogo. Buenos Aires, CEAL-Historia testimonial argentina. Documentos vivos de nuestro pasado, n° 2, 1983.)

1. Menciona todas las características que da Massé en este informe.
2. ¿Qué consecuencias directas tenía la población que vivía en éstas condiciones (enfermedades, peligros, tipo de calefacción, contaminación) Desarrolla esos aspectos

<https://youtu.be/FxKT5e5S9hQ>

Analizar la película de Osvaldo Bayer y determinar:

-Distribución de tierras en el final de la campaña del desierto

-Rol de la sociedad rural Argentina

- Destino de los pueblos originarios
- A que denomina el autor como exotismo
- Proponga una opinión personal de lo observado.